

EL TIEMPO

DIARIO POLITICO E INDEPENDIENTE

Director y Redactor: AGUSTIN LUJAN

Editor y Administrador: MIGUEL A. TAPIA

AÑO II

San José, sábado 10 de Agosto de 1901

NUM. 519

Bueno Barato

Azúcar de superior calidad

Se vende en la casa de los señores Juan Knorr hijos. Este azúcar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues dá un rendimiento mayor que cualquier otra clase producida en el país.

GUILLERMO NIEHAUS.



EL DENTISTA

Dr. E. A. FRIIS

Cuenta con los últimos adelantos del arte dental para trabajar con seguridad sin el más mínimo dolor.

Extracciones SIN DOLOR por medio del último procedimiento

DESPACHO: Frente al PARQUE CENTRAL, contiguo á la Botica Francesa.

HORAS DE OFICINA: De 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m. Los domingos: de 8 á 11 a. m.

DR. T. M. CALNEK

OFICINA

Calle Central, Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: de 11 a. m. á 2 p. m.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José", Teléfono 226, de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

CALLE 19, NORTE, NUMERO 135

DESPACHO:—De 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Se trasladará dentro de poco tiempo al despacho de los Doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

La oficina de los Doctores ROJAS Y SOTO

HA SIDO TRASLADADA A LA CALLE 19, NORTE,

frente á la Imprenta Nacional, 200 varas al Norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. Roberto Fonseca Calvo receta en el mismo despacho.

RICARDO KRIEBEL

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA Instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO. CALLE 19, NORTE, frente á la plaza de Artillería.

GALLETAS CALIENTES A TODA HORA

—ROSQUILLAS Y PANES FINOS—

Llamo la atención sobre las ventajas que ofresco á los hoteles, restaurantes y revendedores.

LA JOSEFINA

GRAN PANADERIA MECANICA de ALBERTO ODIO.

Oficina de AGENCIAS y COMISIONES

—DE—

J. Castro Méndez & Hno.

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica

SE COMPRAN O SE RECIBEN en comisión toda clase de MUEBLES Y MERCADERIAS etc.

Adelantamos fondos por las consignaciones que se nos hagan.

Nos hacemos cargo de peritazgos.

Certificaciones por averías, — remates, — liquidaciones, — depósitos, — cobro de cuentas, — etc., etc.

Presentación y retiro de documentos del Registro Público.

SE ATIENDE CUALQUIER COMISION POR PEQUEÑA QUE SEA

Zapatería HIGINIO CARMONA

— DE —

Ha recibido gran surtido de cueros

Y OTROS ARTICULOS

A precios sin competencia

LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS

Contratista de toda clase de trabajos concernientes al ramo.

8ª Avenida, Oeste

Número 166

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

Dr. TEODORO PICADO

— MÉDICO CIRUJANO —

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado.

AVISO

Se alquila la casa de dos pisos frente á la de habitación de don Rafael Iglesias. Es grande, cómoda y confortable. Pormenores en la oficina de don Manuel Echeverría 6 apartado de correo 424.

J. F. E.

La Verdad

una de las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

LA MASCOTA

de los señores PAGES Y CAÑAS.

ESTA PANADERIA mentada con todos los adelantos modernos se ha propuesto que el público pueda consumir siempre

PAN FRESCO

para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará pan caliente á todas horas, garantizando la calidad del pan como las harinas que se emplean.

Un Billar

En perfecto buen estado vende

RAMON L. ROLDÁN.

Joaquín Morales

Agente general de publicaciones

COLON

Corresponsal del Anuario del Comercio, de Madrid, El Mundo Latino, Las Dominicales del Libre Pensamiento, La Revista Mercantil e Industrial, La Unión Ibero Americana El Libre Pensamiento. de Lima, El Tiempo, de Guayaquil, El Cronista etc. etc.

Se reciben suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros y se contrata la publicación de Avisos en Europa y América.

En Panamá dirigirse á don

EDUARDO BASTAR.

INSTITUTO

TECNICO-COMERCIAL

Fundador y Director

— J. Floret Bellido —

Enseñanza práctica mercantil.— Estudios de idiomas.

PROFESORADO COMPETENTE

Desde las 6 p. m. en adelante. Frente al Parque Central.

Novelas

de los mejores autores se venden. Diríjanse á esta oficina.

PREVENIMOS A LOS AGENTES QUE TIENEN CUENTAS PENDIENTES CON ESTA EMPRESA, COMO A LOS SUSCRITORES MOROSOS, SE SIRVAN CANCELARLAS CUANTO ANTES; DE LO CONTRARIO NOS VEREMOS EN EL CASO DE PUBLICAR SUS NOMBRES, APARTE DE LA ACCION JUDICIAL QUE ENTABLAREMOS, PUES NECESITAMOS FONDO CONJURGENCIA.

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor azúcar de caña en Costa Rica y que es ingenio de don Federico Tilnoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede dearse. A esas cualidades

Palabras

¿Piensan ustedes tragarse la píldora, sentar plaza de ineptos, seguir contribuyendo con esa modorra infamante á que se ponga en tela de juicio, allá, en Nicaragua, por ejemplo, el valor cívico de los costarricenses? ¿Han pensado ustedes seriamente en la situación angustiosa por que atraviesa el país, política, social y económicamente? Claro está q' si han pensado en eso y mucho más, porque es cosa que se palpa, que se toca con el dedo, que no deja lugar á duda y que necesita un pronto y eficaz remedio. Sobre los hombros de todo costarricense pesa hoy una enorme carga, uno como zurrón de piedras que es preciso arrojar en los hoyancos que la desidia y la mala política han abierto allí donde debiera existir un campo fecundo, un hermoso campo sembrado de palmeras y de flores, de arbustos resistentes que recomendaran nuestras energías, que fueran como el símbolo grave y elocuente de lo que es capaz la vigorosidad de nuestra raza, la luz de nuestros cerebros, el anhelo de nuestros corazones, no maleados, no pervertidos todavía por el ejemplo insano, por la falta de experiencia, por la apatía q' nos corroe y que si no se combate, estimulando nuestras virtudes, puede hacer que naufraguemos en el mar negro y sin límites de todas las ignominias y bajezas, mar á donde no descienden los pueblos que de cívi cos se precian, que aman el derecho y la justicia, q' aman el progreso, en una palabra, así como el artista ama sus producciones y las que no son suyas que conmueven su inteligencia. Con tanta palabrería y con estar convenciéndose ustedes unos á los otros, de lo que ya está, har to convencidos, nada se logra. Se pierden esos entusiasmos, esas dialécticas, esas energías, en el remolino de los vientos ó en las sombras apacibles, dulces y perfumadas del bosque de todas las idealidades y esperanzas concebidas fuere de la lógica razonada, severa, que no da lugar á un mal fallo, á un efecto que no sea el que se busca, el que se persigue. Cuando la fe y la esperanza descansan en brazos del ensueño, cuando

es él el que con adormiladas caricias, con besos de voluptuosidad, el que empuja el carro de nuestros pensamientos, fácil es adivinar, en qué punto, en qué despeñadero, las ruedas de ese carro van á ser interrumpidas, á donde va á dar él con nuestros fantásticos proyectos. Es necesario, para que tal no suceda, que pongamos término, pero ya, pronto, porque la cosa urge, á tantas divagaciones sin fundamento, y que, llenos de entereza, de virilidad, despiertos á la luz del día, bajo los rayos del ardiente sol, pensemos en algo que sea netamente práctico, que tenga fuerza de acción, que sea consistente y no como la fina tela, delicada y rompediza que fabrican los ensueños, tela muy bella, es verdad, pero que al menor esfuerzo corremos el peligro de que se nos quede entre las manos, hecha girones, como un guñapo despreciable. En mi tiempo, aquí, las cosas se arreglaban de otro modo. Se pedían cuentas al Gobierno de sus actos; se formulaban protestas; se reunía el pueblo pacíficamente y sin que nadie lo estorbara para discutir y resolver los asuntos que le interesaban, que tenían algo que ver con los intereses comunes, con el país, con la patria. Ahora no veo los entusiasmos de entonces. Los que escriben para el público divagan mucho y se imaginan que dejando correr la pluma por este ó el otro derrotero del arte literario, ya está; que con eso basta para que todo el mundo se empeñe y trabaje, para que la situación se salve. Los hombres de pro, los que podrían ayudarlos á ustedes, esos—lo digo con tristeza, con verdadero pesar—están haciendo vida de tortugas, metidos bajo la concha endurecida del más espantable indiferentismo; no ven más que por sus negocios; están casi totalmente nulificados; apenas se preguntan, allá, entre ellos, cuando están completos, ¿qué tal va la política? ¿cómo la situación económica? y levantando los hombros, desesperanzados ó indiferentes, no se detienen un momento á pensar cuál sería la manera de resolver el problema, como si no fueran costarricenses. De entre esos señores apenas si hay quienes saquen la cabeza, pero no todo el cuerpo, que es lo que se necesita en las actuales circunstancias en que

todo el mundo se mueja (*sotto voce*) y en que se quiere arreglar el país conforme á las leyes republicanas existentes. Ustedes y ellos, por ese modo de ser, no parecen hijos ni nietos de nosotros. Vuelvan los ojos á la historia y verán qué diferencia tan grande hay entre lo que ayer eran y son hoy los costarricenses. Ustedes no van á usurpar nada; van á reunirse para ejercer un derecho, un sagrado derecho que todo ciudadano debe interesarse por que se cumpla. El miedo es hijo de la impotencia y la impotencia hija de los antros corrompidos de la miseria humana. A trabajar, pues; á demostrar que son dignos descendientes de nosotros; que tienen bríos, que son patriotas, y déjense ya de palabras sonoras, de frases bonitas, que eso á nada conduce, ni puede conducir, toda vez que en ello interviene la "loca de la casa", hechicera dama, ciertos, pero q' generalmente anda á mil leguas del sereno juicio, del campo en donde las verdades se prueban. No contribuyamos con nuestros actos sin unión y sin firmeza, sometidos á la fantasía ó al ensueño, á que la píldora se fabrique y nos la hagan tragar....

Esto nos dijo un viejo soldado del 56, y se marchó, dejándonos con la palabra en la boca. Mañana hablaremos nosotros.

"LA VIOLETA"

Recibe mercaderías frescas por cada vapor

La ley de imprenta

SUMARIO: Los tres enjuiciados.—Irregularidades del proceso.—Indefensión.—Fallo anómalo.—Vista.

La Opinión Pública necesita válvulas de escape; si se entupen éstas, habrá explosión y ya sabemos que las explosiones destruyen cuanto encuentran á su paso. Para ellas no hay culpables ni inocentes. ¡Todo es lo mismo ante su empuje destructor!

«Cuando el sello de la justicia se ve, sino en todos, en la mayor parte de los actos de los funcionarios públicos, reinan la tranquilidad y la confianza; y por el contrario, si se nota la ausencia de la justicia, cunden por doquiera el desconcierto y la alarma.

Y si los empleados no son justos, y en vez de serlo, son arbitrarios, iracundos y parciales ¿qué debemos hacer para calmar la indignación del pueblo?

Hé aquí la parte delicada del asunto. El pueblo que se indigna, cuando los empleados desconocen ó violan la justicia, deja comprender que no es in-

sensible ni imbecil. Para conocer los abusos, es indispensable la censura, y para que la censura calme la indignación, es indispensable la responsabilidad del empleado. En todos estos casos, la prensa independiente patentiza su benéfica influencia.

Ella pinta el mal é indica el remedio, siempre que esté bien dirigida. No es la prensa ministerial ni la oficial, la que á este respecto arroja mejores ó más provechosos datos. Cuando enmudece la prensa independiente, el Gobierno no puede conocer bien la opinión. Los aduladores forman una atmósfera pesada y deletérea y son para todos los Gobiernos del mundo, funesta plaga.....

Muchos ejemplos pudiéramos citar para confirmar nuestro aserto, pero es innecesario. Basta dirigir nuestra mirada á la tumba de Barrios y observar la es tela que su política dejó.....»

En el número 3º de *El Trabajo*, cuyo periódico redacté por corto tiempo, en 1885, encontrará el lector las líneas que dejo entre comillas. ¿Creyóse entonces que yo atacaba al Licenciado don Bernardo Soto, Presidente de la República?

Sé que mis artículos anteriores y posteriores fueron bien vistos por éste é ignoro que hayan sido combatidos.

Grande será mi satisfacción si no se le da al presente, los alcances que no tiene. Si ayer combatí, en general, los abusos, hoy combato especialmente una ley injusta y defectuosa; si ayer no atacaba al Licenciado Soto ni me dirigía á él, hoy tampoco ataco al actual Presidente ni me dirijo á él.

El señor Iglesias tiene méritos indiscutibles y creo, que si no oyera la voz de la prensa independiente y se encontrara alguna vez rodeado de la atmósfera deletérea que he nombrado antes, se asfixiaría en el acto.

**

Indagatoria y prueba

Concluida la indagatoria, se despejó la incógnita. Dijo Fernández: el artículo es mío, y, en justicia, había desaparecido la aparente responsabilidad de Acuña y Greñas. Por eso, casi todos los órganos de la prensa han censurado las persecuciones y la prisión.

Dentro de las 24 horas señaladas para la prueba, pedí, entre otras cosas, que se trajera á los autos la partida de bautismo, medio necesario y señalado por las leyes, para justificar la minoridad del novel escritor. Mi solicitud se estimó inconducente. Al impugnar esta resolución decía más ó menos:

1º—Que Fernández había expresado que era menor de 18 años y que se había escrito mayor de 17, sinonimia aparente.

2º—Que el Código Penal establecía diferencia á este respecto. El ordinal 4º del artículo 11 estima como circunstancia ate-

nuante la minoridad, si no excede de 18 años: excediendo, hasta llegar á la mayoría, el ordinal 3º exige otro requisito: carecer de instrucción general, cosa que no podía ni debía alegar el defensor.

3º—Que el estado civil, nacimiento, matrimonio y muerte, se había probado y se probaba, en toda clase de juicios, con la respectiva partida, y que el instructor no podía citar caso ni ley en sentido contrario.

4º—Que la Ley de Imprenta castigaba con arresto, en un grado medio—21 á 40 días—es decir, que señalaba la *calidad* de la pena; pero que no la *fijsaba*, desde luego que con dos ó más atenuantes, el artículo 74 del Código Penal, bajaba un ó más grados, y entonces se aplicaba la escala, en el minimum.

Mi solicitud fue negada: dejó de ser inconducente para ascender al grado de impertinente....

La sentencia reconoció, sin embargo, tres atenuantes, guardó silencio sobre la 5ª del artículo 11, puso una agravante de muy dudosa existencia, la 18ª del artículo 12 y condenó á Fernández, fijando 20 días de arresto, descontables en la CÁRCEL PÚBLICA de esta ciudad.

He creído y creo que los señores Fernández y Acuña justificaron sus atenuantes, y que el Agente de Policía no debía recorrer la escala del grado medio sino la del mínimo, que fija de 1 á 20 días.

Si el Juez no puede prescindir de los atenuantes, el fallo, tal como se ve, no tiene disculpa. Ha creído aplicar á Fernández el minimum de la pena, cuando, en verdad, aplicó el maximum y un día más.

¿Se cumplió, se clasificó, se tergiversó la ley? Contestarán Acuña y Fernández cuando salgan de la cárcel.

(Continuará)

M. W. ANGULO

"LA VIOLETA"

Farmacia y Droguería. Frente al lado Sur de Mercado. Teléfono 73. Apartado 113

La empleomanía

De muy buen fondo es el artículo que con ese nombre publica "El País" de ayer.

La empleomanía es uno de los grandes vicios de nuestra sociedad. Los jóvenes de las ciudades, hijos de familias acandaladas, como de familias de escasos recursos, no tienen otra ilusión, no abriga más esperanza que la de conseguir un buen empleo; algunos á los 16 años andan ya por esos mundos en busca de una colocacionsita y una vez conseguida se agarran á ella como á la única tabla de salvación.

Y el vicio cunde. Acomodados agricultores, ricos campesinos, envían sus hijos á

Ahora que los tiempos están malos hay que buscar el modo de no tener que comprar más que lo necesario y si nos acordamos de la TINTORERÍA DE CARLOS PERALTA tendremos siempre nuevos toda tela que se nos encargue.

Tintorería

Se tiñen vestidos de lana, seda, especialidad en PAÑOLONES, á los que se les presta toda la atención para que queden como nuevos. Buenas tintas.—Prontitud y esmero.—Al Sur del Colegio de Señoritas.—CARLOS PERALTA.

las ciudades en busca del apetecido empleo, cuando su más hermoso porvenir está al frente: la agricultura.

Cada vecino quiere colocar á su hijo y de allí resultan medianías, inteligencia perdidas por la corrupción de las ciudades, hombres cuyo emblema como muy bien dice el articulista de "El País" es "Dios y mi sueldo," su divisa "la patria me mantiene" y su día de fiesta el 1º de cada mes.

Pero la cosa no pára allí: los empleomanos aumentan. Su inmensa mayoría llena las oficinas del Gobierno y éste para complacer á un partidario, para satisfacer necesidades de padres cargados de familia ó de jóvenes que quieren vestir bien, crea plazas, divide las ocupaciones, inventa oficinas y se convierte en un verdadero protector de necesitados; en un centro de beneficencia ó en un inmenso refugio de parásitos que vegetan á la sombra del presupuesto.

Las consecuencias son muy claras; el servilismo torpe en todas sus formas, las humillaciones para conseguir y conservar un empleo, y el temor constante del parásito, "morir de hambre," si el jefe se disgusta ó si hay cambio de Gobierno.

Los empleados son ardientes partidarios de la administración que los mantiene y de las candidaturas oficiales; pierden la idea de la independencia y de los derechos del ciudadano, y se convierten en autómatas que bailan al rededor del que firma los giros de cada mes.

Mientras tanto, el país se hunde por falta de ciudadanos que comprendan y ejerciten sus derechos, por falta de hombres de iniciativa y empresa, de agricultores inteligentes y de industriales laboriosos de brazos y de cerebros.

El comercio, la industria, la empresa está en manos de extranjeros; los pobres hijos del país que no ven más allá de sus narices, pululan en las oficinas y no piensan siquiera en la agricultura, nuestra única y verdadera fuente de riqueza.

"LA VIOLETA"

Artículos de tocador y Perfumería

REELECCION INDEFINIDA?

I

Tal es el nuevo horizonte que se ha presentado para nosotros, horizonte entenebrecido por nubes que cubrirán nuestro cielo, velando como inmensos y ne-

gros cortinajes los fulgores espléndidos del sol de la libertad. La noche avanza en maos de la ambición desenfrenada, desplegando sus alas de sombra, en tanto que muchos se sumergen en el sueño de la indiferencia... No parece sino que se hubiera apagado en el cerebro de nuestro pueblo la chispa de la inteligencia y que la luz que se desprende en brilladoras cascadas de la cumbre de los países civilizados, no alcanzara á iluminar las paredes de su cráneo, ni á mover los dormidos resortes de su valor..... El desaliento corre en las venas de los costarricenses, matando en ellos todo sentimiento de virilidad; la energía no brilla en sus ojos, y sólo espera uncirse, con la frente inclinada, al carro triunfal de sus dominadores..... El pueblo que en fecha no muy rancia pasó en la carroza de la Historia arrastrada por los alados corceles de la fama bajo el arco triunfal del progreso; el pueblo que supo levantar sobre las ruinas de la ignorancia el estandarte luminoso de la civilización, ha caído del alto pedestal en el que se colocó por sus esfuerzos y no se atreve á levantar la frente por miedo á que los rayos del sol abrasen sus pupilas habituadas á las tinieblas..... En su cabeza lucen los laureles con que se coronó en fecha no lejana..... ¡Laureles marchitos hoy y que no ha muchos años lucían sobre frentes magestuosas, en el mismo lugar donde los colocó la gloria! ¡Laureles que simbolizaban la libertad de un pueblo y que fueron enrojecidos con la sangre de nuestros héroes!

¡Cuán duro es para la pluma del escritor recordar en tiempos infelices las fechas sublimes en que la aurora lució sobre unas frentes honradas y altivas! ¡Cuán triste es escribir á la luz de la antorcha de la razón los hechos gloriosos, para luego pintar cuadros lúgubres á la luz de los blandones que iluminan el cadáver de la libertad!

II

Todo está en silencio; la calma que se ha enseñoreado de nosotros no es la precursora de la tempestad, sino una tan fatal, que amenaza aniquilarnos..... Entramos en el recinto de la muerte por la sombría puerta del olvido...dejando á las espaldas la portada del alcázar de la Dicha! Esa calma que es la muerte de todos los sentimientos patrióticos que se agitan en el alma de los pueblos, ha caído sobre nosotros como un inmenso sudario ó como una losa sepulcral en el triste cementerio de la indiferencia, iluminado melancólicamente por la luz de las estrellas, que, como gigantescos cirios, palpitan en el espacio.....

La reelección indefinida entraña la muerte del derecho cuando no es autorizada por el pueblo; es la huesa á donde qui-

zás habremos de rodar empujados por nuestra indiferencia; es el cúmulo de sombras que amenaza caer sobre nuestra desgraciada Constitución; es la llama que ha de abrasar nuestro cerebro, la inmensa hoguera en la cual se hace humo y ceniza la soberanía de los pueblos!

Esto no es una visión, no es una fantasmagoría aterradora; no; es una verdad sombría..... Torquemada vive donde la indiferencia existe.....

Tal es la verdad espantosa... Bajo las ruedas del carro de la ambición veremos caer nuestros derechos. La llama fulgura ante nuestros ojos y su roja lengua nos abrasa el corazón; las sombras envuelven la frente de nuestro pueblo y él no se atreve á poner sobre su cabeza la corona brillante de la razón, donde lucen las deslumbradoras piedras finas de la fe y de la libertad, cuyos resplandores disipan las tinieblas.

No podemos creer que hay quien desee un porvenir tan negro para su Patria; el corazón rechaza tan amarga idea; no, no es tan grande, y al mismo tiempo tan pequeña la ambición humana! Con un rayo de luz puede el Poder borrar de un solo golpe del libro de la Historia el anatema! Es imposible que exista quien se atreva á dar rienda suelta á su ambición para que esta le ponga en las manos el hierro patricida; no podemos creer que haya uno que anteponga el bien personal a la felicidad de todo un pueblo....

Aun es tiempo de ponerle un freno á la ambición, aun puede el Gobierno borrar por medio de un acto sublime sus pasados errores; aun es tiempo de apartar el pie de la cerviz de la nación! Pero si por acaso nos engañamos, si la conciencia no logra triunfar sobre la conveniencia, nosotros haremos caer en brilladoras cascadas el entusiasmo en el corazón del pueblo, y si caemos, será con la íntima satisfacción de haber luchado como buenos y de haber caído, en medio del estruendo del combate, envueltos, como en una mortaja gloriosa, en los girones de la bandera de nuestra sacrosanta libertad!

GACETILLAS

Nuestro

distinguido colaborador don Francisco Lloret y Bellido piensa publicar en folleto los discursos que sobre arbitraje obligatorio pronunció cuando estuvo en esta capital el poeta don José Santos Chocano. Celebramos la noticia.

"LA VIOLETA"

Medicinas de patente de todas partes

Nos asegura

persona conocedora que el carro fúnebre introducido por la "Empresa de Funerales" del señor Jacinto Carbonell, es de lo más moderno y de un gusto, que no se puede exigir más en cuanto á su-

vidad y elegancia. No damos que el señor Carbonell hará pingües negocios con importante y costosa mejora que hoy introduce. Dicho carro se exhibe en *La Última Joya*.

"LA VIOLETA"

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas

Parece

que desde ayer en la mañana está interrumpida la línea telegráfica de Limón. A las lluvias que son muy frecuentes y copiosas en esa zona se achaca la interrupción.

"LA VIOLETA"

Burtido completo, todo lo concerniente al ramo

Nosotros

creemos que los ataques hechos últimamente al señor Director de la Biblioteca Nacional no son justos, pues nunca ha estado la Biblioteca tan bien como ahora ni se ha visto tan concurrida.

"LA VIOLETA"

Medicinas frescas y puras. Refrescos

Se dice

que un alto personaje del clero le ha prestado al Gobierno una fuerte cantidad.

"LA VIOLETA"

DERMALINA: infalible para afecciones del cutis

El Heraldo

de ayer dice: "Nos informan que se piensa trasladar al actual Director de Correos, don Manuel Carranza á la Dirección del Registro Civil, y al actual Director de este establecimiento á la Dirección de Correos."

DE NUESTROS CANJES

Un periódico sensacional

Con el título de *Name on the sky*, aparecerá próximamente un periódico que cuenta con colaboradores como Adán, Eva, Matusalem, Noé, Abraham, Sansón, San Pedro, San Pablo, Lutero, Newton, Washington, Lincoln, Livingstone, Charles Darwin, etc., etc.

Esto parece increíble; pero es un hecho que dicho periódico aparecerá en Nueva York.

Es inútil decir que se trata de un periódico "espiritista", puesto que pretende estar en comunicación con nuestros vecinos del cielo. Los próximos artículos que formarán el periódico aludido, son los siguientes: *Una estatua de sal*, por la señorita Lothe; *La Astronomía del porvenir*, por Isaac Newton; *La Iglesia de los Mormones*, por el profeta José Smith; *La Teoría*

de la Evolución, por Darwin, y, por último, un artículo sensacional de Sansón, acerca de su lucha con un león.

Un libro de Peza

Acaba de dar á la estampa el inspirado poeta don Juan de Dios Peza, un libro que tiene por título *Memorias*.

Periódicos de México dedican frases encomiásticas á la nueva obra del celebrado autor de *Cantos del Hogar*; frases que deben ser merecidas, dado el valor literario del escritor á quien están dedicadas.

Tristes sucesos

La prensa de Río Janeiro dice que se han recibido tristísimos detalles sobre sangrientos sucesos ocurridos en Mataohas, los que revistieron carácter de salvajismo nunca visto.

Es el caso que los indios de aquella región, no satisfechos con asesinar á los sacerdotes y hermanas de la caridad que habían establecido allí misiones, persiguieron tenazmente á los cristianos, que se vieron obligados á librar combate con sus perseguidores.

Este fue reñido, y duró varias horas. Quedaron muertos en el campo doscientos cristianos, que fueron mutilados en toda forma, pues el salvajismo de los indios no tuvo límites.

La vuelta al mundo

Leemos en uno de nuestros canjes:

Le Matin y *Le Journal*—importantes diarios parisinos—han cometido la empresa de mandar sendos redactores á dar vuelta al mundo.

El primero ha enviado á M. Gastón Stiegler, quien hace el viaje de Occidente á Oriente. El representante de *Le Journal* lo hará en dirección opuesta, de Oriente á Occidente.

Su Santidad León XIII

ha regalado al ilustre escritor polaco Enrique Sienkiewicz una lápida romana del tiempo del Emperador Constantino, descubierta hace poco en el cementerio *Ostriano*, que describe Sienkiewicz en uno de sus capítulos de su famosa novela *Quo Vadis?*

El valioso obsequio fue acompañado de una cariñosa carta del agosto donante.

La Mina de Oro

Por tener que dedicarme á otros negocios vendo mi establecimiento LA MINA DE ORO, situado en la esquina S. O. de la plaza de la Merced (nueva). El punto es inmejorable, y la clientela buena y numerosa. Dirigirse á BERNARDINO CASASOLA

AVISO

SE VENDE una casa en la avenida 3ª, Este. Mide 12 varas de frente por 46 de fondo. Para precio y condiciones ependerse con el señor

MATIAS BRENES.

RESTAURANT UNIVERSAL

DE JOSÉ FERNANDEZ

Frente á la casa de don Federico Tinoco

Este nuevo Restaurant, precisamente instalado, ofrece al público un servicio inmejorable y un cocinero de *primo cartel*. El maitre d' hotel es el conocido MONLOUIS.

SE SIRVEN COMIDAS Y CENAS A LA CARTA

Aceite de Hígado de Bacalao
DOCTOR DUCOUX
 Iodo-Ferruginoso, al Quinquina y Cáscara de Naranja amarga.



Los Médicos no vacilan en dar la preferencia, cuando se trata de curar las **ENFERMEDADES DE PECHO LAS ESCRÓFULAS, EL LINFATISMO LA ANEMIA, LA CLORÓISIS, etc.,** al ACEITE de HÍGADO de BACALAO del D^o DUCOUX, Iodo-Ferruginoso, al Quinquina y Cáscara de Naranja amarga, porque no tiene esta preparación ningun sabor desagradable y porque su composicion lo hace sumamente tónico y fortificante.

Depósito general: 7, Boulevard Denain, en PARIS
 Se halla en todas las principales Farmacias y Droguerías del Universo.
 Descanse de las Falsificaciones é Imitaciones.

AVISO

VENDO UN BOTIQUIN bien surtido y cuyas medicinas son frescas.

C. ALEGRE.

W. Steinvorth y Hno.

Tienen el más completo surtido de géneros y abarroses Ventas exclusivas á los comerciantes á precios baratos y condiciones liberales.

"LA FAMA"



Herrero Hermanos

TIENDA DE GRAN LUJO

En sederia aquí está lo mejor!

Nunca hemos tenido el MEJOR SURTIDO de novedades como ahora tanto para SEÑORAS como para CABALLEROS

Hay que verlo.

Inmenso surtido de Ropa hecha para niños. TODO BARATO. En SEDERIA nadie tiene lo mejor y más elegante

Campo

reservado

Para la Funeraria

ULTIMA JOYA

—DE—

JACINTO CARBONEL

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda con poder generalísimo mi esposa doña Julia H. de Roldán.

RAMON L. ROLDÁN.

San José, 6 de junio de 1801.

RESTAURANT CENTRAL

Propietario: **JUAN AMIGHETTI**



Casa especial para PENSION **CANTINA** bien surtida y cocinada manejada por el conocido artista **SERVICIO ESMERADO Á LA CARTA A TODA HORA**

— LUIS MAESTRI —

Toda la culta sociedad visita el RESTAURANT CENTRAL de AMIGHETTI

Maria v. de Dulfur
Trabajos artísticos en plumas, papel y colochos.
Sombras para lámparas y luces eléctricas, marcos para retratos y especialidad en coronas, cruces y trabajos artísticos y de fantasía para el día de difuntos
Calle de Cuesta de Moras, casa de Maniquita Bonilla.

VINO y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectua sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APIOLINA CHAPOTEAUT

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

VINO y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas DE ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo.

La Antipirina del D^o KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS JARABE DE RÁBANO YODADO de GRIMAULT y C^{ia}

RECETADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.

Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT et C^{ia} que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

*PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

Trabajos de Imprenta



LOS MEJORES

Los mas bellos....Los más baratos

Los de mejor impresion los hace la

Gran Imprenta de Vapor

Situada en los Nos. 317 á 331 de la Calle 20, Norte 150 varas de la Oficina Telegráfica.

Mañana publicaremos un interesante aviso de esta sin rival jardinería,

propiedad del conocido jardinero alemán

ALFREDO BRADE.

Lote A de la Imprenta Comercial, Arrendatario: MIGUEL A. TAPIA